

Plan de austeridad Federal en México

Por: Paulina Sánchez Aguilar

INTRODUCCIÓN

El tan controvertido Plan de Austeridad Federal de México versa en el hecho de que la riqueza de nuestro país, México, siempre se ha concentrado en unos cuantos. Muy pocos son la población privilegiada, hablando de riqueza, bienestar, vida digna, entre otros “privilegios” que más de alguno, realmente son derechos humanos de los mexicanos.

A lo largo de la historia se ve desigualdad económica y social, cada vez más marcada, y el cómo los diversos mandatarios que han llegado a asumir el poder, no han podido erradicar, porque precisamente, ellos mismos se ven involucrados en el problema, porque ellos mismos son esa minoría privilegiada.

Debido a esto, los descontentos por parte de la población, específicamente de la clase trabajadora; ya sea clase media o baja, han ido en aumento. Automóviles de lujo, choferes, guardaespaldas, viajes en aviones particulares, seguro médico privado, cenas en restaurantes de lujo.

Estos son algunos de los privilegios de los que gozan los altos funcionarios públicos de México al día de hoy. Por si fuera poco, en un país en donde la pobreza amenaza a la mitad de la población, los directivos del Estado son los segundos mejor pagados en América Latina.

Podemos poner como ejemplo a los ministros de la Corte, que, aunque como sabemos, tienen un cargo de grandes responsabilidades, y labores muy importantes como impartidores de justicia y claramente se reconoce todo lo que está en juego con cada una de sus decisiones, esto no excluye al hecho de que las sumas de dinero que ganan, están muy por encima de la realidad del país.

Según el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social por sus siglas CONEVAL: es del 43.3 por ciento de mexicanos viviendo en pobreza y el 7.6 en pobreza extrema para el 2016, se dice que las cifras van en aumento. La desigualdad y el número de personas en situación de pobreza extrema continúan al alza en América Latina; México se encuentra entre los 18 países con mayores índices en ambos rubros.

En América Latina se registraron 184 millones de personas en condición de pobreza, lo que equivale al 30% de la población; de los cuales, 62 millones se encuentran en pobreza extrema, según cifras del informe Panorama Social de América Latina 2018, realizado por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal).

El informe, plantea que, ante estas cifras, la erradicación de la pobreza, así como la reducción de la desigualdad, deben ser los desafíos centrales para los países de la región. Resalta que desde 2015 se han registrado retrocesos, particularmente en lo que respecta a la pobreza extrema.

Entre los principales motivos generadores de pobreza se detectó que desde 2015 “se deterioraron importantes indicadores laborales: aumentaron las tasas de desocupación y se interrumpió el proceso de formalización del empleo que había tenido lugar en diversos países”.

En lo que respecta a la desigualdad, se encontró que, aunque entre 2002 y 2016 se lograron avances en términos de inclusión social y laboral, persisten brechas estructurales que afectan mayormente a las mujeres; los jóvenes; personas indígenas; afrodescendientes, y personas con discapacidad.

En este escenario, México, junto a Brasil y Panamá, aparece como uno de los países con mayor desigualdad entre las familias, respecto a la distribución de la riqueza, seguida de la desigualdad por ingresos, y la desigualdad en la propiedad de activos financieros (préstamos bancarios, contratos de alquiler, acciones).

El informe de la Cepal muestra que, en México, el índice de Gini (que mide la desigualdad de los ingresos, con un cero cuando todos tienen el mismo ingreso y 1 si una sola persona tiene todos los ingresos) asciende a .50.

El país con el índice de Gini más alto, es decir, con mayor desigualdad, es Brasil con .54, seguido de Panamá y Colombia, ambos con .51.

El estudio plantea que, aunque la desigualdad de ingresos en América Latina ha reducido y la distribución del ingreso mejorado, ambos procesos se han enlentecido desde 2014. En lo que se refiere a los índices de pobreza, el informe muestra que, tras 12 años de reducción en las tasas de pobreza y pobreza extrema, para 2015 y 2016 se registraron incrementos sucesivos de ambas tasas.

Cifras de 2017 muestran un incremento en la pobreza extrema, mientras que la tasa de pobreza no presentó variaciones respecto del valor registrado en el año anterior.

Para 2018 se espera que el crecimiento del PIB de la región contribuya a una ligera reducción de la tasa de pobreza y frene el aumento de la pobreza extrema.

El informe de la CEPAL explica que el aumento de personas pobres registrado en 2017 fue resultado de variaciones contrapuestas observadas o proyectadas en diversos países.

De esta forma, en 2018 se registraron 182 millones de personas en condición de pobreza, de los cuales 63 millones están en pobreza extrema.

El total de personas pobres disminuyó en comparación con 2017, cuando se contabilizaron 184 millones de habitantes; pero sucedió lo contrario con el sector en pobreza extrema, de 62 millones en 2017 a 63 millones de personas en 2018, siendo ésta la cifra más alta en las últimas décadas.

En el caso de México, la CEPAL plantea que, con base en las condiciones actuales, sería hasta 2035 cuando nuestro país alcance las metas de reducción de pobreza, siempre y cuando mantenga un desempeño similar al histórico en materia de crecimiento y reducción de la desigualdad. La pobreza y la pobreza extrema afectan de distintas formas a la población según el área en que reside y sus características sociodemográficas. Por ejemplo, la tasa de pobreza es 20% mayor para la población que reside en las áreas rurales, en comparación a la que reside en zonas urbanas.

El documento también explica que, tanto la pobreza como la pobreza extrema tienen una mayor incidencia entre las mujeres que entre los hombres, en el rango de 20 a 59 años.

El segundo grupo más afectado por la pobreza es el de los niños, niñas y adolescentes de hasta 14 años; seguido de las personas de entre 35 y 44 años, y las personas de 65 años y más.

La condición étnica también presenta una asociación clara con la incidencia de la pobreza. En las personas indígenas, la tasa de pobreza duplica la de las personas no indígenas ni afrodescendientes.

El último factor relacionado con la pobreza es la actividad económica que realizan las personas.

Podemos ver que la desigualdad en América Latina es evidente, así como en nuestro país, México.

Ahora bien, hubo un candidato, que fue por su segundo intento por contender a la presidencia, actualmente presidente de la República, por su triunfo. El mismo quiso hacer un cambio al respecto o, mejor dicho, prometió hacerlo, ya que una de las principales promesas de campaña con la que el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, llegó al poder, fue la de eliminar lo excesivos privilegios de los que gozan los burócratas.

La iniciativa de reducción de privilegios de Andrés Manuel, se enmarca en el llamado y ya mencionado Plan de Austeridad Republicana, que prevé una reducción sustancial de los gastos corrientes y prerrogativas de los funcionarios públicos, legisladores y trabajadores de justicia para destinar los recursos liberados a la inversión pública y programas sociales.

Y entonces, la pregunta importante aquí es: ¿A qué grado y a costa de qué, el presidente de México va a lograr su cometido? ¿Son justos los despidos masivos del personal, los recortes excesivos de presupuesto, a programas de apoyo e instituciones, para lograr el tan anhelado Plan de Austeridad?

Para entender mucho mejor, acerca del Plan de Austeridad Federal de México en el 2019, propuesto por el presidente electo Andrés Manuel López Obrador, hace falta entender y analizar, los diversos países que han optado por la austeridad, de igual manera que México.

Comparar hace que nos ubiquemos en un plano más amplio, del porqué de las decisiones, y de si realmente, y estadísticamente sean buenas, y pongan a nuestro México en una posición de mejorar como país.

Ahora bien, en España: "Mujtaba Rahman, reconocido analista y experto en economía política e integración monetaria, considera que las medidas de austeridad aplicadas en España han dado resultados favorables que hoy se reflejan en positivas proyecciones de crecimiento. Rahman, miembro de Eurasia Group, también sostiene que la crisis griega y el referéndum que se realizará en Reino Unido en 2017 provocarán escepticismo entre inversores y ciudadanos."

El ya mencionado también dice que en los próximos cinco años ve un cambio positivo en la economía, sobre todo si se logra obtener una Administración estable.

Van a continuar las reformas, aunque no al ritmo y a la misma intensidad que en la época de crisis. Así que habrá menos reformas, pero no creo que veamos una revocación de ellas. No veo ninguna razón por la que España no sea capaz de continuar creciendo.

Como hemos visto a lo largo de los años, ambos sistemas tanto políticos como económicos son bastante diferentes, pero aún con países más desarrollados, vale la pena comparar y así tener una pauta, de lo que México podría llegar a ser.

Consecuentemente, si comparamos a México con otros países de Latinoamérica que también optaron en algún momento por la austeridad, nos topamos con Brasil, que, a diferencia de España, no les fue tan bien con la misma, siendo que en aquel país el problema con el límite de gasto es que colocó la carga de frenar el gasto del gobierno en su totalidad a los beneficiarios de los gastos del gobierno: todos los brasileños, pero más especialmente a los pobres y los vulnerables.

Muchos en Brasil están furiosos por las medidas de límite de gasto. Protestas feroces surgieron en ciudades de todo el país, y los enfrentamientos violentos con la policía fueron comunes. De acuerdo con una encuesta publicada en el diario *Folha de Sao Paulo* en el año 2016, el 60 por ciento de los brasileños están en contra de la medida. La crítica fue más fuerte entre los sectores de bajos ingresos y jóvenes brasileños; los ricos tendían a apoyarlo.

Aunque la enmienda hace un gran acuerdo para limitar el gasto de fondos públicos, no hace nada para abordar directamente la forma de generar los ingresos: los impuestos.

El código fiscal de Brasil es extraordinariamente generoso con las corporaciones y los ricos, y ayuda a apuntalar su estatus como uno de los países más desiguales del mundo. La tasa de impuesto sobre la renta más alta de Brasil es sólo un 27,5 por ciento, en comparación, las tasas de impuestos de Estados Unidos van hasta aproximadamente el 40 por ciento, y en los países escandinavos que puede exceder del 60 por ciento. Y es especialmente regresivo y complaciente, con medidas como la exención de impuestos personales que permite a la gente a ser protegidos de impuestos sobre la renta si son propietarios de una empresa bajo ciertas condiciones de inversión-beneficio.

A pesar de que hablamos de diferentes formas de vida y cultura, en cuanto a Brasil y México, y que los dichos planes nos exactamente iguales, ni los servidores al frente de las administraciones, es bueno comparar con un país un poco más parecido al nuestro y así analizar las deficiencias que se dieron en aquellos tiempos, y darnos ideas de qué podría pasar aquí.

ANTECEDENTES

Tenemos también que conocer el plan históricamente, pero plasmado en nuestro país, México. Ahora bien nos vamos nos remontamos a cuando nuestro presidente Andrés Manuel López Obrador era candidato a presidente y en una de sus cientos de entrevistas revelaciones sobre los bienes, posesiones, despilfarros de nuestro anterior presidente, así como de diversos funcionarios públicos, calificó como un insulto que el señorito de Enrique Peña haya comprado 7 helicópteros modernos y un avión de 7 mil millones de pesos (que es el más lujoso que un mandatario del mundo puede tener) para sus viajes, como si México estuviera en bonanza o si no hubiesen tantas necesidades en el país.

Acompañado por la presidenta municipal de Texcoco, Delfina Gómez Álvarez y por el dirigente estatal de MORENA, Pedro Zenteno, López Obrador aseguró que se puede sacar adelante al país con la aplicación de tres medidas: un plan de austeridad, el combatir a la corrupción y abolir los privilegios fiscales, pero no con las actitudes del mequetrefe de Peña.

López Obrador recordó que como candidato a la Presidencia de la República planteó que no puede haber gobierno rico con pueblo pobre, porque cuesta mucho al pueblo de México mantener a un gobierno faraónico, mantenido, bueno para nada, a los aparatos burocráticos con sus gastos superfluos en extravagancias.

Detalló que con el plan de austeridad se puede liberar fondos para el desarrollo social como se hizo en el Gobierno del Distrito Federal, donde se destinó dinero a los programas sociales, los adultos mayores, becas a madres solteras y por el otro lado se redujo el costo de gobierno.

Y la otra acción, expuso, es que se combata a la corrupción a todos niveles, que no se sigan haciendo jugosos negocios al amparo del poder público y no se robe el dinero del presupuesto que es de todos los mexicanos.

Al conceder una entrevista a los representantes de los medios de comunicación, subrayó que se puede sacar adelante al país, se puede reactivar la economía, crecer la economía al 6 por ciento, crear un millón de empleos si se aplican tres medidas.

Algunos comentarios explícitos, propuestas y sucesos de campaña por parte del ahora presidente Andrés Manuel López Obrador, como aspecto necesario para conocer sobre sus “¿por qué?” del Plan Nacional de Austeridad:

Primero, combatir a la corrupción, que no haya sobornos, y un botón de muestra es lo que sucede en Pemex y por ello ha propuesto, desde hace tiempo, que, en vez de privatizar a Petróleos Mexicanos, se limpie de corrupción a la empresa pública paraestatal.

Ante los presuntos hechos de corrupción en Pemex que implican al panista César Nava, López Obrador expresó que las autoridades deben de actuar, así como investigar al líder del sindicato petrolero, Carlos Romero Deschamps. “Pemex y Comisión Federal de Electricidad son de las empresas más saqueadas”.

La segunda medida, expuso, es aplica un plan de austeridad y la tercera medida deben de abolirse los privilegios fiscales como por ejemplo que le condonan a Televisa 3 mil millones de pesos de impuestos y que 400 consorcio en México tiene ingresos equivalentes 40 por ciento el Producto Interno Bruto, es decir, de alrededor de 5 billones de pesos y pagan de impuestos el 1.5 por ciento, que es un decir.

“Ni la aplicación de un plan de austeridad, ni terminar con los privilegios fiscales o el combate a la corrupción hace Peña, al contrario, sigue la misma corrupción, mismo derroche, los gastos superfluos y sueldos elevadísimos”, opinó.

Ahora como está de moda pegarle al PAN, dicen lo de Nava, el panista, pero son lo mismo el panista Vicente Fox que el priista Salinas, son lo mismo el panista Felipe Calderón que el priista de Peña Nieto, son igual de corruptos.

Desde Teotihuacán, municipio donde se localiza la zona de monumentos arqueológicos con mayor afluencia de turistas en México, Andrés Manuel López Obrador aseguró que nunca tendrá éxito la campaña de desprestigio en contra del magisterio que llevan a cabo los medios de comunicación que están controlados por quienes realmente mandan al país.

Al iniciar su discurso en la ceremonia de toma de protesta del comité municipal y seccional de MORENA, felicitó a los maestros del país y expresó; “digan lo que digan las maestras y los maestros son fundamentales, son quienes nos enseñan, los que nos despiertan y nos hacen buenos ciudadanos ¡Vivan las maestras y los maestros!”.

El estado de México es la entidad con más pobreza, pero al mismo tiempo tienen a la clase política más corrupta: Del Mazo, Montiel, Camacho, Hank, Benítez Treviño, Peña Nieto, Montiel y se les premia siendo quienes manejan el país.

En otro tema, López Obrador enumeró las tres tareas que deben llevar a cabo los integrantes de los comités municipales de MORENA en Teotihuacán y Texcoco: constituir más comités en colonias, barrios, seccionales; afiliar a más militantes y sobre todo informar a la ciudadanía de los acontecimientos de la vida diaria de México.

Acompañado por el presidente municipal de Teotihuacán, René Monterrubio López y por el dirigente estatal de MORENA, Pedro Zenteno llamó a los ciudadanos a despertar conciencias, porque mientras no cambie el régimen de corrupción, de privilegios e injusticias que padece la nación, continuará empeorando la situación económica, política y social del país.

Expresó que en su nuevo recorrido que inició por los estados de la República ha constatado que hay más descomposición social, más crisis económica, política y social.

“Ya no está el PAN en la Presidencia de la República, ahora está el PRI y no hay nada en beneficio de la gente, todo lo que hacen es para beneficiar a los de arriba, a los jefes, a los de la cúpula del poder, lo que hay nada más mucho circo, mucha publicidad, un bombardeo de publicidad, en la radio y sobre todo en la televisión”, consideró.

Explicó que quienes mal gobiernan quieren hacer creer al pueblo de México que las cosas están cambiando, pero no es así, se fue el panista de Felipe Calderón, llegó el priista Enrique Peña y siguen con los aumentos, cada mes, de los precios de las gasolinas, el diésel, el gas y a partir del mes de mayo, incrementó en la tarifa de la energía eléctrica.

Además, prosiguió, la gente no sabe que los priistas se reunieron para reformar sus estatutos para permitir el aumento del IVA del 16 al 19 por ciento o se deteriora más la situación con las acciones que se llevan a cabo como: los diputados aprobaron una reforma para entregar todas las playas mexicanas a manos de extranjeros y en el primer trimestre del año, es decir, de enero a marzo solo creció 1 por ciento la economía.

“Si no hay crecimiento económico no hay empleos, si no hay empleos no hay bienestar social ni tranquilidad y ello no les importa a quienes realmente mandan al país, solo les importa mantener el régimen de opresión, continuar saqueando y controlar a la gente, a través de la manipulación de los medios de comunicación, así como traficar con la pobreza”, mencionó

Explicó que la mafia del poder controla al 99.5 por ciento de los periódicos, la radio y la televisión a tal grado que el Estado no garantiza al pueblo el derecho a la información y un ejemplo claro es que los ciudadanos no saben que Peña Nieto se compró un avión de 7 mil millones de pesos, es el avión más lujoso del mundo, mientras que destinará 3 mil millones de pesos al plan supuestamente para combatir el hambre en el país.

Dio a conocer que tiene información de que los encargados de la Cruzada Nacional contra el Hambre solo van a cambiarle el nombre a las despensas por paquete alimentario, pero nada más.

En otro tema, manifestó que se le hizo raro que el periódico de circulación nacional: El Universal publicará la información de que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público le condonó a Televisa 3 mil millones de pesos de impuestos, que es lo mismo que la administración de Peña Nieto le destinará al programa para combatir el hambre.

Tanto en Teotihuacán como Texcoco, llamó a los mexiquenses a cambiar, de manera pacífica, el régimen corrupto, de injusticias y de privilegios que padece México, como sucedió con las tres transformaciones más importantes de la historia: La Independencia, La Reforma y La Revolución.

Sostuvo que el Movimiento Regeneración Nacional es una nueva organización que quiere ser un referente moral, un instrumento de lucha al servicio del pueblo, no un partido al servicio de dirigentes o un partido palero.

López Obrador comentó que el Pacto por México solo sirvió para que a todos los partidos políticos los metieran en una *buchaca* para que no haya oposición, “nada más que nosotros no le entramos a este enjuague, porque queremos nosotros ser la oposición verdadera en el país”.

Indicó que dejó de ser militante del Partido de la Revolución Democrática, pintó su raya, “porque no estoy de acuerdo con la política de dirigentes del PRD, por eso dije hasta luego, nos vemos”.

Al exponer que a MORENA lo mueven sus ideales y sus principios, aclaró que la construcción del Movimiento Regeneración Nacional es para lograr el hermoso ideal de construir, aquí, en la tierra el reino de la justicia, más no para ocupar cargos o ser agencia de colocación como sucede en otros partidos políticos.

Indicó que si su interés fuese llegar a Presidente de México –y no la transformación del país— los mandones del país lo hubiesen dejado pasar con solo asegurar que se iba a mantener la actual política económica que beneficia a una minoría a costa del sufrimiento del pueblo de México.

“¿De qué sirve ocupar un cargo, si no se va a poder transformar al país, si no se va a poder hacer nada en beneficio del pueblo? Nada más por la parafernalia del poder o nada más de la vanidad o para que solo te digan ciudadano presidente o señor presidente, te rindan honores, no tiene valor, solo es pasajero”, subrayó.

¡Miren el destino de Fox, de Calderón, el destino que va a tener sin duda Peña Nieto, se van a ir derecho a la historia, pero al basurero de la historia!, manifestó.

Al finalizar su intervención, Andrés Manuel López Obrador agradeció al presidente municipal de Teotihuacán su presencia, por acompañarlo en el evento, “gracias de todo corazón”.

En Texcoco, expresó sentirse a gusto en el municipio y saber que la presidenta municipal, Delfina Gómez Álvarez sea una maestra que está gobernando bien, es una mujer con convicciones, una mujer honesta y que va a terminar bien.

Para mañana, Andrés Manuel López Obrador constatará la toma de protesta de los comités municipales de Atizapán y Tlalnepantla, estado de México.

*Habrá un impulso a las actividades productivas y apoyos al campo, para alcanzar la soberanía alimentaria

Desde la frontera norte del territorio mexicano, el candidato presidencial de la coalición Movimiento Progresista, Andrés Manuel López Obrador, adelantó que en dos meses, como presidente electo de México, volverá a recorrer el país para llevar a la práctica el programa de transformación.

Detalló que su propuesta va a terminar con la corrupción imperante en el país; no queremos la cultura de la corrupción, “ante ello vamos a impulsar la cultura de la honestidad; crear empleos, impulsar la actividad productiva; sacar adelante el bienestar social.

“Vamos a seguir el consejo del mejor presidente de México, Benito Juárez, que el servidor tenía que aprender a vivir en la justa medianía, reducir a la mitad de los sueldos de los altos funcionarios públicos y voy a predicar con el ejemplo: voy a ganar menos de la mitad del que actualmente ostenta la Presidencia de la República”, señaló.

Ante habitantes de los cinco municipios de Baja California: Rosarito, Mexicali, Ensenada, Tecate y Tijuana, aseguró tener fe, esperanza y alegría, porque el próximo primero de julio volverá a ganar la Presidencia de la República.

Mencionó que se viven tiempos definitivos, porque hay una grave crisis económica, social, política, de pérdida de valores y también se presenta una nueva oportunidad para sacar a México de la actual decadencia y lograr el renacimiento del país.

A dos meses que se lleven a cabo los comicios presidenciales, López Obrador manifestó que “tenemos la posibilidad de elegir el destino de México y para ello hay dos proyectos distintos y contrapuestos de Nación: el que encabezan tres de los cuatro candidatos y nosotros, mujeres y hombres, que queremos una transformación de México”.

Sobre el tema migratorio, López Obrador comentó que la economía mexicana está estancada y ello ha provocado que muchos mexicanos tengan que ir a la frontera norte para ganarse la vida y salir adelante.

“Son como héroes nuestros paisanos, que en vez de quedarse en sus pueblos sin oportunidad de trabajo y estar tentados a tomar el camino de las conductas antisociales, prefieren dejarlo todo, para buscar algo que mitigue su hambre y su pobreza”, sostuvo.

Tras agradecer a la gente de Tijuana por apoyar a los mexicanos que tienen que emigrar a Estados Unidos para salir adelante, explicó que es necesario lograr la normalidad económica para que haya crecimiento, progreso y trabajo en México.

Indicó que tiene proyectos: alcanzar la soberanía alimentaria, apoyar comuneros, ejidatarios, cambiará la política agropecuaria; se eliminarán impuestos como el IETU; no permitir los monopolios en el país; se reformará la política energética para impedir que se venda petróleo crudo al extranjero y se construirán cinco refinerías en suelo nacional.

Acompañado por el candidato al Senado, Marco Blasquez, recordó que Felipe Calderón cuando era candidato del PAN en el 2006 se comprometió a bajar el precio de la luz en la entidad y sin embargo en la actualidad no ha cumplido su promesa.

A diferencia del priista Enrique Peña que signa cada una de sus promesas de campaña, López Obrador mencionó que en su caso no necesita firmar ningún documento, porque es un hombre de palabra e informó que cuando gane la Presidencia de la República bajarán los precios de la energía eléctrica, las gasolinas, el gas y el diesel.

También indicó que aplicará un programa de desarrollo social para combatir la pobreza y la desigualdad, por razones humanitarias y porque se tiene que entender que si no se combate estos dos males, no se podrá detener la frustración, la inseguridad y la violencia.

Durante su participación, el candidato presidencial de las izquierdas llamó a la gente a votar por los candidatos del Movimiento Progresista el próximo primero de julio, además de mantenerse unidos para lograr la transformación de México.

Según comentaristas, con opiniones encontradas acerca del plan de Austeridad Republicando, dicen que el proyecto de austeridad republicana de AMLO carece de argumentos sólidos, por lo que traería consecuencias económicas y sociales, por ejemplo, afirmó Fernando Nieto, investigador del Colegio de México (Colmex). El proyecto de austeridad republicana del virtual presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, carece de argumentos sólidos, por lo que más que beneficiar traería consecuencias económicas y sociales, aseguró Fernando Nieto, investigador del Colegio de México.

A través de un video publicado en Youtube, Nieto explicó las complicaciones y los posibles beneficios que provocaría el plan de austeridad de López Obrador, entre los que destaca la reducción en la recaudación del ISR.

La República de la austeridad propuesta por López Obrador parte de la hipótesis de regresar a la justa medianía que debe caracterizar a la administración y al empleo el tabasqueño propone un ahorro de 7 mil 500 millones de pesos con la reducción del salario a funcionarios.

Ante esto, el investigador del Colmex explicó que la austeridad para los funcionarios federales complicaría el panorama económico del país, pues implicaría una reducción en la recaudación que hace el gobierno federal de ISR, además aumentaría el costo de la seguridad social de las aportaciones que da el gobierno federal para proteger los derechos de los trabajadores federales.

Otro de los temas que contempla el proyecto de austeridad es el aumento de un día de la jornada laboral para los funcionarios federales, por lo que Fernando Nieto advirtió que de llevarlo a cabo se crearía un desbalance entre la vida y el trabajo, además cerraría más el techo de cristal para que las funcionarias accedan a puestos públicos de dirección.

Otro rubro que señaló como controversial es la reducción del 70 por ciento de las plazas de confianza, ya que López Obrador no explicó cuáles fueron los parámetros que utilizó para elegir dicho porcentaje, así como si las dependencias podrán funcionar de manera eficaz con un 30 por ciento de sus trabajadores.

"Aquí no queda claro cuáles fueron las consideraciones técnicas detrás de este porcentaje, es decir, por qué se va a cortar el 70 por ciento y no otra cifra, además este 70 por ciento será transversal si toda la administración pública del total o va a ser cada de una de las dependencias", señaló

Por otra parte, el profesor del Colmex refirió que la propuesta de austeridad del próximo mandatario de México es una oportunidad de re imaginar una burocracia más eficiente y eficaz, tanto en sus estructuras como procedimientos, sin embargo, el plan no detalla argumentos explícitos y los criterios que propone el nuevo gobierno, sino los potenciales beneficios y costos que probablemente traerán las acciones del nuevo gobierno.

DESARROLLO

Entre las medidas que contempla el plan de austeridad destaca el ajuste de recorte, hacer frente a la corrupción, medidas en compras públicas, medidas de austeridad y de reorganización del empleo público, así como hacer que los actos de corrupción se conviertan en delitos graves y reformar el artículo 108 para hacer que el presidente de la República pueda ser juzgado por delitos de corrupción blinco, cuya frase retomó de Benito Juárez.

Por otra parte, vale la pena analizar aspectos que no considero sean viables en estos tiempos donde la economía no se ve con aires muy favorecedores para nuestro país, hablando también del desempleo.

Despidos masivos en todo el país.

El candidato presidencial del PRD, PT y Movimiento Ciudadano, ofrece conferencia de prensa en Tijuana y sostendrá un acto de campaña en Los Cabos, Baja California Sur.

Como parte de las medidas de austeridad, el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador recortó 9 mil 874 plazas que conforman la Administración Pública Federal (APF), reveló el Analítico de Plazas y Remuneraciones del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2019, publicado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

Diez dependencias reportaron ajustes en las plazas respecto a 2018: Gobernación, Comunicaciones y Transportes, Economía, Educación Pública, Salud, Marina, Energía, Bienestar y las comisiones Reguladora de Energía y Nacional de Hidrocarburos.

Las diez entidades de gobierno registraron en 2018 un total de 499 mil 597 puestos de base, pero este año con las medidas de austeridad que incluyeron despidos, las plazas se redujeron a 489 mil 723.

Los ajustes se concentraron en particular en seis dependencias.

La Secretaría de Bienestar es la que reportó el mayor recorte, pues en 2018 registró 15 mil 302 plazas y para 2019 se tendrán 6 mil 355 puestos, lo que implicó una cancelación de 8 mil 947 plazas.

El ajuste se da a pesar de que esta Secretaría tendrá 39 por ciento más de presupuesto que en 2018, sin embargo, será la encargada de los programas de apoyo a jóvenes.

También la Secretaría de Gobernación reducirá su plantilla de personal en 350 plazas, la SEP perderá 145 plazas, la Secretaría de Salud eliminará 118 plazas, la de Marina en 109 puestos y Comunicaciones y Transportes cancelará 100 plazas.

En tanto, las Secretarías de Relaciones Exteriores, Sedatu, PGR y la Consejería. López Obrador aseguró que este recorte de personal es un ajuste administrativo solo toca al personal de confianza en altos niveles de la burocracia Jurídica no reportaron cambios.

El comienzo de la administración de Andrés Manuel López Obrador y su plan de austeridad se han reflejado en el despido de cientos de trabajadores de varias dependencias y entidades del gobierno federal.

Este viernes, el director general del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), Luis Antonio Ramírez Pineda, informó que un total de 3,000 trabajadores serán despedidos como parte del plan de austeridad del gobierno de la República.

En su primer encuentro con medios de comunicación, Ramírez Pineda informó que los empleados contemplados en este recorte son personal temporal o de honorarios a quienes ya no renovaron sus contratos.

“En el ISSSTE laboran 104,000 trabajadores, de los cuales 15,000 son de confianza. Estamos haciendo un esfuerzo importante, pero necesitamos optimizar procesos, hacer más con menos; tenemos la obligación de sumarnos a este plan de austeridad y, desafortunadamente, nos vemos en la necesidad de hacer recortes importantes. Pero estamos convencidos de que con este rediseño vamos a poder dar los servicios que nos obliga la ley”, afirmó.

En tanto, en la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) también se dio a conocer este viernes que algunos empleados de confianza han sido despedidos. Sin embargo, el titular de esta dependencia, Víctor Villalobos, descartó que haya habido despidos masivos de personal.

El pasado 21 de diciembre, se denunció en redes sociales que en la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) casi 500 personas fueron despedidas.

Vía Twitter circuló el video de una supuesta videoconferencia en la que se notificó a los trabajadores de la eliminación del Programa de Empleo Temporal (PET) y se les exhortó a dejar todo en orden "para que después no sean requeridos".

El 20 de diciembre, trabajadores del Servicio de Administración Tributaria (SAT) también denunciaron en redes sociales despidos masivos e injustificados.

En un comunicado emitido por el SAT se confirmó el recorte de este personal, aunque no se precisó el número trabajadores despedidos.

Respecto a esta situación el presidente López Obrador refirió el viernes que hay un "ajuste administrativo tiene que ver con el personal de confianza de los altos niveles de la burocracia. Trabajadores de base, sindicalizados, no deben de ser removidos".

"Y en el caso que se haya cometido una injusticia, se va a reparar. Hay la instrucción en todas las áreas para revisar casos en donde no haya ninguna justificación. Si no los han removido de sus cargos, no tienen nada que temer, no va a pasar nada", declaró en su conferencia de prensa la mañana de este viernes.

Ya hemos enumerado cada una de las estrategias del Plan de Austeridad, pero vale la pena analizar algunos puntos en particular de algunas de las estrategias que considero más importantes y ya mencionadas anteriormente, y así darnos más ideas para saber qué son a fondo, y también compartir diversas opiniones de especialistas, comentaristas y estudiosos del tema, sobre cómo es que van a funcionar.

El análisis de manera general:

Es el escenario que pretende cambiar el próximo gobierno con los Lineamientos combatir a la corrupción y de austeridad republicana, como se llama la estrategia.

Contiene 50 temas y acciones para regular la operación del gobierno y el desempeño de funcionarios y empleados de confianza.

El objetivo central es terminar con lo que López Obrador define como “abusos, excesos y dispendio” en el uso del erario.

En algunos casos el programa cambia por completo costumbres y gastos que se mantuvieron incluso en los dos gobiernos del opositor Partido Acción Nacional (PAN).

Y en otros modifica comportamientos que durante varias décadas se consideraron normales entre los políticos y gobernantes.

Dos ejemplos principales por analizar debido a innumerables hechos:

El lineamiento 28 de la estrategia dice que no se puede “asistir al trabajo en estado de ebriedad, ni tomar en oficinas públicas”.

Y el punto 32 advierte: “Ningún funcionario, sin causa de emergencia, podrá ordenar cerrar calles, detener el tráfico o pasarse los altos (la señal en rojo de los semáforos) o estacionarse en lugares prohibidos”.

Dos temas que suelen presentarse entre altos funcionarios públicos. Y la idea es establecer comportamientos éticos de la burocracia, dice el analista Sabino Bastidas (Director General, Pensar Diferente Consultores. Sabino es abogado y analista político), pero que molestan a muchos mexicanos.

“Dicho por el presidente electo no es un mal mensaje”, dijo a la televisora Televisa. “La sociedad está muy cansada de este comportamiento”. Pero la estrategia de austeridad va más allá.

Recorte salarial en general.

El programa establece, por ejemplo, suspender “por completo fueros y privilegios”, así como la obligación a todos los funcionarios de presentar y hacer pública su lista de bienes y propiedades.

También cancela la compra de vehículos nuevos o de lujo, una costumbre al inicio de todos los gobiernos del país.

Suspende además los bonos y prestaciones especiales, desaparece el gasto para seguros médicos particulares, prohíbe los viajes al extranjero sin permiso o justificación y reduce al mínimo los recursos para ese propósito.

Tampoco se podrá usar aviones o helicópteros privados, y se cancelan además las comidas, cenas o viajes pagados por contratistas.

Los únicos con derecho a guardaespaldas serían los encargados del área de seguridad.

Actualmente todos los secretarios, subsecretarios y algunos directores tienen protección de militares o policías federales.

También se reduce al mínimo el presupuesto para viajes, gastos de representación y se prohíben las fiestas y comidas lujosas. Ningún funcionario podrá recibir regalos que cuesten más de 5 mil pesos, US\$260.

Algo que también desaparece es el gasto en ropa, ceremonias y protocolos para el presidente y su familia.

Seguros médicos

El programa de austeridad republicana provoca controversia. Algunos creen que muchos especialistas y académicos que ahora trabajan en el gobierno renunciarían ante el recorte de sueldos y bonificaciones.

Otros temen que se abra la puerta a la corrupción, sobre todo en las áreas de seguridad y procuración de justicia.

Pero algunos como Mariana Campos, de la organización civil México Evalúa, cree que puede ayudar a controlar excesos en los gastos del gobierno.

Un ejemplo es el servicio médico privado para altos funcionarios que se paga con recursos públicos, a pesar de que –como todos los empleados del gobierno– cuentan con atención en el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado (ISSSTE).

“Un funcionario público puede atenderse en un seguro médico pagado por los contribuyentes, o puede hacerlo en el ISSSTE que pagamos los contribuyentes. Pagamos doble, nos parece excesivo”.

(OPINIONES DE PRENSA INTERNACIONAL)

“Los márgenes de discrecionalidad que hay para asignar el gasto en México son muy amplios en comparación con otros países”, dice a BBC Mundo.

Eso provoca que en muchos casos las compensaciones, bonos y otros beneficios se otorguen de forma discrecional. Y en ese proceso se cometen excesos.

Los excesos

No es el único caso. En el debate sobre la propuesta de austeridad de AMLO aparecen otros ejemplos polémicos.

Uno se refiere a los ministros de la SCJN quienes reciben, en promedio, un salario mensual de 650.000 pesos, unos US\$34.000.

Esa cantidad contrasta con el ingreso promedio de los mexicanos que según el Instituto Nacional de Estadísticas y Geografía (Inegi) es de 5.400 pesos, alrededor de US\$285.

Los magistrados, como todos los empleados de la SCJN, gozan de una lista de prestaciones similares a otras áreas del gobierno federal.

De acuerdo con el “Manual de percepciones, prestaciones y demás beneficios de los servidores públicos del Poder Judicial”, quienes trabajan en esta dependencia tienen derecho a recibir, por ejemplo, apoyo económico para comprar anteojos, sufragar gastos funerarios o compensación por antigüedad.

También existen bonos por el día del padre o de la madre, para capacitación y ayuda para despensa: una cantidad que se entrega para compensar el gasto por los festejos navideños y de fin de año.

Los senadores y diputados federales son otro ejemplo. A todos se les paga el servicio de teléfonos móviles, el consumo de gasolina, alimentos y en muchos casos boletos de avión para viajar a sus lugares de origen.

La mayoría puede contratar asesores, viáticos para sus viajes y a quienes presiden comisiones o grupos de trabajo se les asignan automóviles nuevos y choferes.

Voluntad de seis años.

Los diputados también cuentan con una asignación especial para que la utilicen en sus programas y estrategias políticas. En la mayoría de estos casos no necesitan comprobar el destino del dinero.

Estas partidas representan, en el caso de la Cámara de Diputados, un gasto anual de 6.400 millones de pesos, unos US\$339 millones.

Estos beneficios son adicionales a los salarios, que en el caso de los senadores es de 165.000 pesos mensuales (US\$8.700) y los diputados 120.000 pesos, cerca de US\$6.300.

La próxima legislatura, con mayoría de diputados del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) que postuló a López Obrador, pretende cancelar el 70% de esos gastos.

CONCLUSIONES

Si bien la presidencia de Andrés Manuel López Obrador en el poco tiempo que lleva gobernando el país, se ha visto en una posición bastante controvertida, cabe destacar, las promesas del Plan de Austeridad que efectivamente ha cumplido en su corto mandato y las promesas en general que vimos plasmadas en su campaña, y qué repercusiones, beneficios han tenido.

Funcionarios como los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), del Instituto Nacional Electoral (INE) o del Instituto Nacional de Geografía y Estadística (Inegi) buscaron mantener sus sueldos por encima del de AMLO, pero finalmente terminaron por ajustarlos a la austeridad que promueve la llamada 4T.

Cancelar la pensión a los expresidentes

Otra medida de austeridad que prometió AMLO fue la de acabar con la pensión que se otorgaba a los exmandatarios de México, además de que se les retiraron los servicios de funcionarios públicos, como secretarías y choferes, que tenían a su disposición.

Uno de los expresidentes que se quejó de que ya no recibe pensión fue Vicente Fox, quien incluso dijo que por ello ahora se dedica a promover productos que contienen extractos de la marihuana.

Aumentar pensión a adultos mayores

Con la llegada del gobierno de Morena, ya es una realidad que el apoyo que reciben las personas de la tercera edad se ha duplicado. Ahora reciben bimestralmente 2 mil 550 pesos.

Lo que también ha cambiado es la edad para los beneficiarios de esta pensión, pues ahora es otorgada para quienes tienen 68 o más años, y solo los indígenas podrán seguir recibéndola a partir de los 65 años.

Becas para preparatorianos

Todos aquellos alumnos de educación media superior de escuelas públicas ya pueden pedir las becas Benito Juárez, que les otorgan mil 600 pesos cada dos meses. Esta fue otra promesa que AMLO lanzó el pasado 1 de diciembre y ya cumplió.

Becas para universitarios

También ya son una realidad las becas Jóvenes Escribiendo el Futuro, las cuales están dirigidas a estudiantes del nivel superior, de instituciones públicas. Estos universitarios ya reciben 2 mil 400 pesos mensuales.

Becas laborales

Otro programa que ya está en marcha es el de Jóvenes Construyendo el Futuro, con el cual otorga 3 mil 600 pesos mensuales a aquellos jóvenes que trabajen como aprendices en empresas y talleres inscritos en esa iniciativa. El objetivo de esta política es capacitar a los jóvenes para que obtengan experiencia y así mejoren sus oportunidades en el mercado laboral.

Mantener recursos para estancias infantiles

El nuevo gobierno ha causado polémica por los cambios que ha aplicado para otorgar los recursos destinados a las estancias infantiles. Administraciones anteriores otorgaban esos recursos a organizaciones de la sociedad civil, que eran las que hasta ahora operaban esos centros de cuidado.

Ahora, AMLO anunció que se otorgarán mil 600 pesos bimestrales directamente a los padres de familia cuyos hijos acudían a las estancias de la extinta Secretaría del Desarrollo Social.

El pasado 1 de diciembre (2019), López Obrador prometió que "se mantendrán las estancias infantiles de la antigua Secretaría de Desarrollo Social y se regularizarán los CENDIS promovidos por el Partido del Trabajo. Ambos programas tendrán recursos garantizados en el presupuesto". Ha habido cambios en su operación, pero estos programas seguirán teniendo recursos del erario asignados.

Reuniones diarias de seguridad

Como seguro sabes, México ha enfrentado en los últimos dos sexenios una crisis de homicidios por el combate a la delincuencia organizada. Desde campaña, el morenista se comprometió a atender personalmente el problema de seguridad y encabezar una reunión diaria con el gabinete de seguridad, compuesto por los titulares de Gobernación, de Seguridad y Protección Ciudadana, de la Defensa Nacional y de la Marina.

Ahora, de lunes a viernes, el presidente de México recibe un parte de los delitos que se cometieron en las últimas 24 horas y hace públicos esos datos. Es después de esa reunión que López Obrador encabeza su conferencia de prensa matutina, la ya famosa mañanera.

Crear la guardia nacional

Como parte de su propuesta de seguridad pública, AMLO prometió en campaña crear la Guardia Nacional. El nuevo Congreso, con mayoría de Morena, la propuso, aunque en un primer momento los diputados federales planteaban que su mando fuera militar, lo que despertó fuertes críticas por parte de activistas y académicos. El proyecto pasó a los senadores, quienes finalmente establecieron que su Para arrancar, la Guardia Nacional de AMLO estará integrada por elementos de las Policías Militar, Naval y Federal, pero ya también comenzó el proceso de reclutamiento de civiles. El gobierno ha prometido que para fin de 2019 se desplegarán 80 mil elementos de esta nueva corporación policial.

Debido a que para crearla se necesitaba modificar la Constitución, la Guardia Nacional fue aprobada por mayorías calificadas en Diputados y el Senado, donde todos los partidos la apoyaron, y también se requería que al menos 17 congresos estatales la aprobaran, lo que se concretó el pasado 6 de marzo mando sea civil.

Crear 266 Coordinaciones

Otra propuesta que AMLO ya concretó fue la de dividir al país en 266 coordinaciones para atender la seguridad pública. En cada una de esas zonas se desplegarán permanentemente 600 miembros de la Guardia Nacional.

Zona Libre en Frontera Norte

AMLO prometió y ya puso en marcha el programa especial para la región fronteriza con Estados Unidos que consiste en diversos estímulos económicos, como bajar en esa zona el IVA de 16 a 8%, y el ISR de 30 a 20%. Además, el salario mínimo en la región se duplicó.

Fusionar Diconsa y Liconsa

Durante el periodo de transición, AMLO anunció la fusión de Liconsa y Diconsa en su próximo gobierno para crear un nuevo organismo llamado Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex).

Liconsa era una empresa estatal encargada de distribuir y vender leche de alta calidad a un precio subsidiado, para apoyar la nutrición de los millones de mexicanos que viven en pobreza. Por su parte, Diconsa era otra empresa estatal encargada del abasto de productos básicos y complementarios en localidades rurales.

Ambas empresas del gobierno se han fusionado y la sede del Segalmex ahora estará en Zacatecas, como parte del plan de descentralización de AMLO.

Precios de Garantía

El tabasqueño prometió que su gobierno compraría maíz, frijol, arroz, trigo y leche a los pequeños productos a precios de garantía, y esto ya es una realidad, pues ya se publicaron los lineamientos de operación correspondientes.

Abrir Los Pinos al Público

La mañana del 1 de diciembre, horas antes de que AMLO rindiera protesta como presidente, la ex residencia oficial de Los Pinos abrió sus puertas al público en general, como prometió el tabasqueño en campaña.

Fue tal el furor por la apertura de Los Pinos, ubicados en la zona del bosque de Chapultepec, que tan solo el 1 de diciembre se recibió a 30 mil personas, de acuerdo con la Secretaría de Cultura del nuevo gobierno.

Desaparecer al Estado Mayor

Otra de las promesas que ya cumplió AMLO fue la de desaparecer el órgano técnico-militar que auxiliaba a los mandatarios. Sus más de seis mil elementos ahora se integraron a la Secretaría de la Defensa Nacional.

En la cuarta transformación, el presidente López Obrador ya no es resguardado en todo momento por personal militar, sino que ahora cuenta con un equipo de ayudantía que lo acompaña en sus giras. Resultado de ello, ahora podemos ver a un presidente que es muy cercano con la gente, que ya no se traslada en grandes convoyes y que viaja en vuelos comerciales.

Desaparecer el Cisen

AMLO ya también desapareció al Centro de Información y Seguridad Nacional (Cisen), el cual estaba adscrito a la Secretaría de Gobernación y que, asegura, era utilizado con fines de espionaje político.

Ahora, el Estado mexicano cuenta con el Centro Nacional de Inteligencia, el cual ahora forma parte de la estructura de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, cuyo titular es Alfonso Durazo.

Poner a la venta aeronaves

El polémico avión presidencial que compró el gobierno del expresidente Calderón y que usó el expresidente Peña, y que tuvo un costo de 2 mil 952.4 millones de pesos, se fue de México el pasado 3 de diciembre y ya se encuentra en California para ser vendido.

Las fotos que NO conocías del avión presidencial que se fue AMLO ya cumplió y ahora solo falta que alguna empresa o persona se anime a comprar la aeronave que "no tiene ni Obama".

Becas para menores de edad

López Obrador prometió que los estudiantes de primaria y secundaria de familias de bajos recursos económicos recibirían apoyo. Lo que ya está en marcha es un programa para dar una beca, mensual y de 800 pesos, que se entrega a aquellas familias con niños, niñas y adolescentes que estudian kínder, primarias o secundarias.

Cancelar la Reforma Educativa

Una de las promesas más reitero el morenista fue la de cancelar "la mal llamada" reforma educativa que se aprobó en el gobierno de Peña Nieto. Luego de asumir la Presidencia, AMLO ya firmó una iniciativa de ley para derogarla, pero su eliminación solo se cumplirá cuando se vuelva a reformar la Constitución en esa materia, lo cual aún no sucede.

Mejoramiento Urbano

Y otro programa que anunció el presidente fue uno de mejoramiento urbano en colonias marginadas de estados de la frontera norte. Este programa ya inició, en Los Cabos, Baja California Sur, pero como en el caso anterior, las obras están en proceso.

Si bien hemos visto muchas mejoras en el país a causa de la supuesta mejor gestión de los recursos, cabe destacar a costa de qué ha sucedido todo esto. Y sería gallardía de nuestra parte el juzgar ahora mismo lo que le deparará al país.

Con la información que tenemos, y con la misma que nos nutrimos a diario, podemos poner en una balanza el Plan de Austeridad Federal y las promesas de AMLO, junto con los pros y contras, y nosotros mismos de alguna manera juzgar las decisiones, y lo que creemos y que es evidente que está correcto o que no.

Vale la pena informarse y darse cuenta lo que está sucediendo con el país y participar en el mismo. El Plan de Austeridad es un hecho, algunos puntos han sido cumplidos y tenemos que estar enterados de lo que está pasando en México.

BIBLIOGRAFÍA:

www.nacion321.com/gobierno/cuantas-promesas-ha-cumplido-amlo-en-sus-primeros-100-dias

www.forbes.com.mx › Forbes Política

lopezobrador.org.mx/temas/plan-de-austeridad/

www.excelsior.com.mx/nacional/lopez-obrador...50...austeridad.../1252493

comunicacion.senado.gob.mx/index.php/informacion/boletines/41859-los-poderes-legislativos-y-judiciales-del-pais-deberian-sumarse-al-plan-de-austeridad.html

cnnespanol.cnn.com/2018/11/02/presupuestos-de-lopez-obrador-para-mexico-en-2019-austeridad-y-sin-privilegios/

www.gob.mx/

dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5551397&fecha=27/02/2019

[Ley de Ingresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2019](#)